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“绿色发展是高质量发展的底色，
新质生产力本身就是绿色生产力。”习
近平总书记的话语掷地有声。连日来，
代表委员们聚焦生态建设、绿色发展和
新质生产力，就如何加强生态保护，怎
样在技术创新、产业转型、绿色金融等
不同领域催生、演进与壮大绿色生产

力，畅抒己见，汇聚共识。
“绿水青山就是金山银山。”党的十

八大以来，习近平总书记考察的足迹到
哪里，就把绿色发展理念讲到哪里，并
就“推动绿色发展，促进人与自然和谐
共生”作出重大部署。今天，“保护生态
环境就是保护生产力，改善生态环境就
是发展生产力”成为全国上下的共识，

“把绿色发展理念贯穿于经济社会发展
全过程各方面”全面融入了各地各部门
的工作实践。

绿色打底，发展更优。今年全国两
会，新质生产力和绿色发展都是备受关

注的热词。新质生产力和绿色发展密切
相关，二者相互作用、兼容并进。新质生
产力是一种先进生产力质态，必须在人
与自然的和谐共生中求得效益，实现产
业绿色化。把新质生产力和绿色发展
有机结合起来，就会发挥出“1+1>2”的
作用。

逐绿前行，更要向绿而兴。生态环
境是吉林最突出的优势、最宝贵的财
富、最重要的品牌,其中蕴藏着巨大价
值增量、动能增量、品牌增量。把握绿
色发展的目标任务和发展新质生产力
的契机，凝聚起澎湃的绿色生产力，吉

林有能力、有底气。把握机遇，乘势而
上，我们要深入践行“两山”理念，协同
推进降碳、减污、扩绿、增长，深入打好
蓝天碧水净土保卫战，统筹推进重大生
态工程建设，完善生态环境分区管控体
系，夯实高质量发展生态基础。要坚持
转型数字化、服务智能化、发展低碳化、
产业高级化，因地制宜谋划部署，加快
发展新能源发电、新能源装备、新能源
化工等重点产业，深入实施“氢动吉林”

“航煤绿动”“醇行天下”行动，拓展可再
生能源价值实现路径，为吉林高质量发
展注入新动能、塑造新优势。

逐绿前行 更要向绿而兴
王鹤飞

“我国食用菌产业发展迅猛，已经成为乡村振兴的重要

产业。发展食用菌产业是实现农业绿色低碳、高质量发展目

标的重要内容和有效途径。”关心食用菌产业发展的刘宝委

员发现，废菌包污染成为食用菌健康可持续发展的风险制约

因素。“废菌包本身污染食用菌产地环境，其中有污染杂菌的

废菌包还会继续生长、繁殖，造成杂菌污染产地环境。”为了

撰写出一份高质量提案，他多次向我国菌物学科奠基人、食

用菌产业开拓者、全国脱贫攻坚楷模、中国工程院李玉院士

及其团队请教，虚心听取意见建议。

刘宝认为，食用菌产业发展中杜绝污染，对食用菌废菌

包进行依法、依规、科学的无害化处理刻不容缓。“这需要地

方政府、企业和食用菌栽培户共同努力，形成一种长效废菌

包治理机制，对食用菌废菌包进行再利用及科学化、规范化、

标准化、无害化处理，让废菌包变废为宝。”

刘宝建议，加强科学技术支撑，设立废菌包综合利用研

发专项。各级科技部门加大支持力度，鼓励科研单位和环保

企业对食用菌废菌包再利用及无害化处理技术进行研究，解

决食用菌废菌包再利用问题，提高废菌包的附加值。同时，

加快相关管理制度及标准制定步伐，国家或地方政府出台食

用菌废菌包再利用和无害化处理管理办法和执行标准，依法

依规约束食用菌生产企业对废菌包无害化处理或再利用等，

推进食用菌废菌包综合利用法治化、标准化进程。

“还可以设立食用菌废菌包的综合治理项目。”刘宝认

为，应全力支持和培育废弃菌袋、菌糠综合利用的加工企

业，将废弃菌袋和菌糠综合利用项目优先立项审批，享受农

产品加工企业税收政策，研究农户废菌包的环保处理政策，

确保农户将废菌包集中送到废菌包处理厂进行再利用或无

害化处理。

刘宝委员——

让废菌包变废为宝
本报特派记者 粘青 李抑嫱

“打造具有‘吉林’地理标志的特色冰雪旅游产业，最佳

途径就是实现‘红色资源+白色冰雪’深度有机融合，为冰雪

经济装上强劲‘红色引擎’，把‘冷’资源变成‘热’产业，走出

一条红色冰雪旅游特色产业之路。”全国人大代表、吉林省汪

清县恒信建筑安装有限责任公司工人玉明姬开门见山地说。

我省地处世界冰雪黄金纬度带，拥有世界级优质粉雪资

源，雪质好、雪期长，可与欧洲阿尔卑斯山脉和北美落基山脉

相媲美。我省红色旅游资源数量众多、特色突出，通化市杨

靖宇烈士陵园、四平市红色旅游系列景区、白山市红色旅游

系列景区等 23 处被列入“建党百年红色旅游百条精品线

路”。在玉明姬看来，这些都是我省红色冰雪旅游特色产业

的发展条件。

“东北抗联、四保临江战役和志愿军第九兵团赴朝作战

都是在冬天，通过开设冰雪旅游体验项目，能够让人们设身

处地地体会革命先辈生存和战斗的艰苦环境。”为此，玉明姬

建议，要把“红色课堂”摆在“冰天雪地”中，建立国家青少年

红色冰雪爱国主义教育基地，号召全国青少年开展冬季研

学，体验吉林冰雪，了解吉林红色文化，在冰雪中体验今天幸

福生活来之不易，加强爱国主义教育，让吉林冰雪不仅有温

度，更有深度。

玉明姬还建议，要把“单打独斗”变成“集群作战”，持续

做好“冬奥在北京、体验在吉林”活动，借助后冬奥时代的冰

雪经济发展机遇，开展国家级冰雪赛事、冰雪文化产品落地

吉林行动，注重我省红色文化和冰雪文化融合发展，推动我

省红色文化与吉林冰雪一同走向全国。

玉明姬代表——

为冰雪经济装上“红色引擎”
本报特派记者 祖维晨

本报讯(记者吴茗 马贺 于
悦 韩玉红)连日来，全国两会在

我省基层干部群众中引发热烈反

响。今年的政府工作报告中，一

系列保障和改善民生的举措不仅

回应多群体、多层次的民生需求，

更勾勒出新时代新征程的新图

景。大家纷纷表示，要把两会精

神落实到工作中，踔厉奋发、实干

担当，以昂扬奋进的姿态，创造更

加幸福美好的生活。

“政府工作报告中，‘加强和创

新社会治理，推动市域社会治理现

代化，完善基层治理，优化社区服

务’‘加强城乡社区养老服务网络

建设’等与民生息息相关的内容令

我印象深刻。这不仅是我们社区

工作的重点，也是整个社会关注的

热点，关系到辖区每一位居民的生

活质量和幸福感。”长春市南关区

桃源街道长源社区党委书记刘婷

表示，作为社区干部，将对标全国

两会精神，时刻关注居民的需求和

关切，不断探索和创新基层治理方

式和方法，积极协调资源，为居民

提供更加优质的服务，用心用情用

力把“民生清单”变成“幸福榜单”。

“就业、收入、教育、医疗……

今年的政府工作报告列出了一份

长长的‘民生清单’，回应了我们

老百姓关心的方方面面，特别接

地气。”长春市80岁的老党员张秀

英表示，政府工作报告中的民生

“大礼包”送到了群众心坎上，“国

家政策好，我们的生活有保障。

作为老年人，我感触最深的就是

养老金提升了，还为我们设置了

敬老食堂，小区里也在陆续进行

适老化改造，各项为老服务还在

不断完善，国家不仅重视老年人

生活、医疗和精神方面的多种需

求，还用各项举措、保障托起了我

们的幸福晚年，让我们安心又放心，幸福感满满。”

“我们社区党员干部群众高度关注全国两会，通过网络、

电视、广播多种渠道收看收听相关报道，大家深受鼓舞，倍感

振奋。2023年我们社区的服务阵地进行了升级，让我们的居

民不出家门口就可以享受到便捷的服务，开展多种文化娱乐

活动，丰富居民的精神文化生活，居民的满意度越来越高。”长

春市宽城区团山街社区党委书记韩丽萍表示，国家对基层治

理和保障民生特别重视，作为一名基层工作者，她深感肩上的

责任很重，要认真学习贯彻落实两会精神，不断创新服务方式

方法，为居民提供多元化服务，切实增强群众的获得感、幸福

感、安全感。

张平是长春市双阳区鹿乡镇鹿乡村党总支书记，多年来

通过创办合作社、成立公司，建立了村集体标准化养殖基地，

带领全村实现了共同富裕。“在报告中看到了政府对农村发展

的高度重视，让我们农民对未来充满信心。”谈及政府工作报

告中的各项惠民政策，张平认为，这将为农村地区带来新的发

展机遇，报告中提到的乡村振兴等重点任务以及农村基础设

施建设和生态环境保护等重点内容，也将为鹿乡村经济发展

提供重要支撑。张平表示，在今后的工作中，将加大对农村道

路、供水、供电等基础设施建设的投入力度；注重生态环境保

护，努力打造宜居宜业的乡村环境；加强对农村教育的关注，

开展丰富多彩的文化娱乐活动，促进鹿乡村全面发展。

“政府工作报告中提出的关于生态文明建设和生态环境保

护治理的政策措施和成果，为我们今后的工作指明了方向。”中

国野生动物保护协会吉林白城护飞队队长潘晟昱表示，莫莫格

湿地位于松嫩平原腹地，是候鸟迁徙的重要通道，也是护飞队

长期守护的焦点。多年来，他们致力于宣传巡护等志愿服务工

作，取得了显著的成效。看到生态环境不断改善，候鸟品种和

数量持续增多，环境更加优美，景色更加迷人，大家内心充满了

欣慰和自豪。“新的一年，我们将继续做好生态志愿服务工作，

为保护美丽家园、守护湿地生态贡献自己的力量。”
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3月9日，我省代表团分组审议国务院组织法修订草案修改稿、最高人民法院工作报告、最高人民检察院
工作报告。代表们表示完全赞成。 本报特派记者 邹乃硕 摄

我省全国人大代表围绕代表议案建议的跟踪问效和建立明确奖励机制、更好促进科技
成果转化等问题建言献策。 本报特派记者 邹乃硕 摄

我省全
国人大代表在
发言中表示，
将继续依法履
职尽责，密切
联系群众，广
泛听取人民群
众意见建议，
为民发声，为
推动新时代吉
林全面振兴率
先实现新突破
贡献力量。

本报特派记者

邹乃硕 摄


